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Cari delegati il 2023 così come i primi mesi del 2024 sono stati periodo di grandi impegni e di 

grandi novità per il Club Alpino Italiano ed il GR Liguria è stato parte più che attiva. Io ed il 

Consiglio Direttivo, in accordo con i nostri organi tecnici, abbiamo lavorato intensamente a tutti i 

progetti in essere del Regionale e di tutte le sezioni.  

 

Siamo stati partecipi di molti tavoli tecnici sia con il CAI Centrale che con le nostre pubbliche 

amministrazioni garantendo al nostro sodalizio il ruolo di grande realtà sociale ed agenzia di 

riferimento per molte problematiche legate al territorio.  

Il 2023 è stato l’anno del 101° Congresso nazionale che ci ha visti riuniti a Roma a fine novembre. 

Un Congresso che portava ad una profonda analisi ed autoanalisi del ruolo del Club Alpino Italiano 

nell’era del cambiamento climatico. Come è giusto il Club si è interrogato su come affrontare ed 

eventualmente modificare le nostre pratiche per adeguarle ad un ambiente in rapida trasformazione. 

Questo ha reso necessario un profondo ragionamento sul nostro ruolo da un punto di vista morale 

ma anche rigorosamente scientifico. Tutti assieme abbiamo affrontato un lungo percorso di 

preparazione al congresso che ha visto i soci liguri sempre molto attivi. Il Club Alpino Italiano ha 

intrapreso grande rinnovamento pratico ma anche ideologico e di contenuti che dovrà guidare il 

nostro agire negli anni a venire.  

Proprio per ribadire l’importanza dei temi del congresso e per mantener fede all’impegno preso in 

ottobre a Chiavari abbiamo organizzato, con l’indispensabile collaborazione della sezione locale, il 

convegno:  

“PIU’ CONSAPEVOLI IN MONTAGNA” 

Dialoghi sulla frequentazione responsabile delle zone montane nell’era del cambiamento climatico.  

Un momento dall’alto valore simbolico e scientifico nel quale il CAI Ligure si è confrontato con il 

proprio interno, con la scienza e con il territorio su temi di strettissima attualità. Di assoluto livello 

sono stati i relatori così come i moderatori. La giornata si è chiusa con l’intervento del Presidente 

Generale Antonio Montani. 

Venendo alle nostre attività più pratiche, le sezioni sono state impegnate con grande entusiasmo 

nelle attività consuete ed abbiamo registrato un significativo aumento delle attività culturali e delle 

frequentazioni nelle sedi del territorio. 

La nostra, sempre più apprezzata torre mobile di arrampicata ha viaggiato per tutta la Liguria e non 

solo per una serie di interessanti iniziative ed attività coordinate da quest’anno dalla dottoressa Elisa 

Capizzi. 



Molto si è fatto in termini di formazione, con l’organizzazione di corsi e tavoli di conferenze 

formative. Abbiamo incontrato le Pubbliche amministrazioni per concludere l'iter di alcune 

fondamentali convenzioni. Ad inizio anno abbiamo firmato con Regione Liguria la convenzione, 

che ci vede protagonisti ormai da molti anni, per la manutenzione sentieristica.  

Altro aspetto nel quale abbiamo riversato grandi energie è stato quello legato all’Accompagnamento 

Solidale. Abbiamo vissuto da protagonisti organizzando nella nostra regione la manifestazione “A 

Ruota Libera”, la grande giornata nazionale dell’escursionismo adattato edizione 2023 tenuta a La 

Spezia il 9-10 settembre, un appuntamento così ricco di significato. 

Intensa e preziosissima come sempre l’attività dello Sportello della Montagna anche per tutto il 

2024 per il quale ringrazio Maria Cristina Bruzzone così come Andrea Percivale, Marco Molinari 

nostri collaboratori e Maurizio Robello, quest’ultimo dirigente regionale con il quale lavoriamo in 

stretta collaborazione. 

Questo autunno si è tenuta la settima  Giornata dei Sentieri Liguri che ha visto il coinvolgimento di 

nuove realtà territoriali, in particolare di Comuni che hanno proposto diverse iniziative nel loro 

territorio di competenza, coadiuvate da associazioni del luogo per realizzare escursioni, visite 

guidate e laboratori per famiglie e bambini. Un ruolo significativo ha assunto il settore Parchi della 

Regione Liguria che ha scelto, in collaborazione con le direzioni dei Parchi Naturali Regionali di 

abbinare aspetti culturali alle tematiche naturalistiche  

Il GR ha ribadito la stretta collaborazione con gli enti locali e per questo ringrazio i nostri 

Amministratori di Regione, Città metropolitana, Comuni e Direzione dei Parchi. Continua la 

collaborazione con l’Università grazie al costante lavoro dei dirigenti CAI che tengono vivissimi 

contatti con questo così strategico settore. Tra le altre collaborazioni, in Liguria un significativa 

tappa di “Climbig for Climate” 

 Seppur con molte difficoltà sta continuando per tutto il 2024 la collaborazione con URP Liguria 

Informa in Piazza De Ferrari, l’Info Point escursionismo gestito dallo Sportello della Montagna. La 

nostra postazione sta diventando un polo di promozione e conoscenza anche di “buone pratiche” per 

chi frequenta le attività outdoor e per questo ringrazio ancora una volta i volontari CAI.  

Abbiamo ovviamente partecipato alla Giornata del Sentiero Italia CAI 2024. Certo di aver 

dimenticato qualcosa di importante, me ne scuso.  

Voglio cogliere l'occasione per ringraziare tutti i componenti del CD che hanno collaborato con me, 

i Consiglieri Centrali “vecchi e nuovi”, i responsabili ed i delegati che hanno garantito i contatti con 

il resto del sodalizio. I nostri revisori, chiamati ad un lavoro di grande responsabilità e 

professionalità, il nostro tesoriere Stefano Ivaldi. Rita Martini, la nostra segretaria. Un abbraccio 

speciale ai quasi undicimila soci liguri che con il loro attaccamento all'Aquila, simbolo del Club 

Alpino Italiano, rappresentano il vero “essere” del sodalizio. Spero di non aver dimenticato 

nessuno. 



Vi ringrazio e auguro a tutti un buon lavoro assembleare.  

Roberto Manfredi 


